

# HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores".



Defensor de los derechos del Pueblo

Editor,

Ruperto Sáenz

Administrador,

Guillermo Casasola A.

Suscripción mensual ..... ₡ 0 25

Número suelto ..... 0 10

Para todo lo relacionado  
con el periódico dirigirse al  
apartado 270

SALE CUATRO VECES AL MES

AÑO III

San José, C. R., 6 de agosto de 1912

NÚM. 112

## Nueva Colchonería y Tapicería Moderna,

Resortes se hacen á la medida. —Se tapizan muebles dejándolos al gusto del cliente. —Trabajo garantizado. —Buen trato y precios sin competencia.

situada 25 varas al Norte de la Botica Oriental y Contiguo á la Fábrica de Espejos de J. Pereira y C<sup>o</sup>—Gran surtido de colchones de todo tamaño. Para encargos tenemos, géneros de buena calidad. También Crin, Lana, Balsa etc. etc.—Colchones de

HERNÁNDEZ Y LAFUENTE

D<sup>a</sup> Belén de Sárraga se va de San José  
Honda y luminosa huella de su personalidad mental

### ATAQUES ANÓNIMOS

Sus ideas y afectos para los Obreros

### RECUERDOS IMBORRABLES

(COLABORACIÓN)

Se acaba de marchar la ilustre pensadora que por varios días hizo aquí el embeleso de las almas en su grandioso apostolado de la liberación de la conciencia humana.

Se fué ya, y sin embargo, todavía repercute vibrante en nuestro espíritu el eco musical de su palabra; se alejó de nuestro lado y parece que todavía la estuviésemos contemplando en la tribuna, dulce y sonriente al principiar sus mágicas arengas, tronadora y fulminante, como la tempestad del Sinaí, cuando pulverizaba mitos y errores con el fuego vivaz de su dialéctica y lanzaba rayos de verdad y elocuencia para iluminar los cerebros todavía esclavizados por el dogma.

Pasará mucho tiempo para que podamos olvidar los perfiles de esa dama, tan vigorosamente caracterizados por su poder oratorio y por el esplendor de su doctrina; pero sus ideas, su enseñanza filosófica, la bondad de su evangelio, no se borrarán nunca de nuestra memoria, ni dejarán de fructificar en los surcos que ella supo abrir en la conciencia.

Es allí en ese santuario inviolable y misterioso, donde no pueden reinstalarse la superchería y el error después de haber recibido la luz del libre examen; es allí, en la conciencia, humedecida por la lluvia fertilizante de la verdad científica, donde vivirá perpetuamente florecida y renovada la doctrina libertaria de esa brava demolidora, que hace estremecer—nuevo Isaías—las murallas de la Iglesia, con el sonoro vibrar del clarín de su elocuencia.

El triunfo de la señora de Sárraga entre nosotros ha sido colosal, como lo demuestran las ruidosas y sinceras ovaciones de que fué objeto por la gran mayoría de nuestra sociedad, y los ataques anónimos, hijos de la impotencia, que le dirigió el clero, vencido y rencoroso, parapetado tras el nombre impreciso de *unas señoras católicas*. A fuer de caballeros debemos protestar contra esas publicaciones injuriosas que se hacen aparecer como respaldadas por la respetabilidad de nuestras damas. No son señoras de Costa Rica, que se estiman como tales y como representantes

del buen nombre de esta sociedad, las que se atreverían jamás á insultar villanamente á una noble predicadora de virtud, comparándola con una despreciable *coupletista* que escandalizó este pueblo con sus exhibiciones pornográficas. Eso no lo piensan ni lo dicen jamás nuestras señoras católicas: eso es obra de los mismos á quienes la señora de Sárraga presentó al público como leprosos del espíritu, cuyas malignas llagas ellos tratan de encubrir con los emplastos de la *moral religiosa*.

Y la última hoja suelta es una de esas ulceraciones que señaló la ilustre predicadora y que dejan al descubierto la enfermedad de que padece el clero y la necesidad que hay de la antisepsia científica para evitar el contagio y poner á salvo la salud y el bienestar de nuestra sociedad.

Las últimas palabras consoladoras y edificantes de la ilustre conferencista fueron para la clase trabajadora, para los obreros que se agruparon en millares frente á su residencia, con el propósito de significarle su simpatía y adhesión en un bello gesto de espontaneidad colectiva. Y habló de las necesidades y dolores de los proletarios de la vida, de los hijos de la miseria y del taller, de los honrados sacerdotes del trabajo, cuya redención depende de los esfuerzos que hagan por libertar su conciencia del fanatismo religioso y por agruparse como hermanos bajo los auspicios de la filosofía moderna, para constituir una fuerza inteligente é ilustrada dentro de los convencionalismos sociales.

Y las ideas de la ilustre pensadora, caían sobre la conciencia del pueblo como una lluvia de estrellas...

Pero ya se fué y quizá no la veremos más. No importa: quedarán para siempre con nosotros el resplandor de sus ideas redentoras, la simiente fecunda de su prédica y el rumor musical de su palabra que tiene el raro prestigio de fortificar los cerebros, conquistar las voluntades é inundar los corazones de generosos sentimientos y de arrobadoras armonías...

La señora de Sárraga vivirá, pues, eternamente con nosotros...!  
Julio 26 de 1912

A. B.

## ¡Proh pudor!

En el penúltimo número de este valiente semanario, apareció un artículo en forma de diálogo é igual título, dejando al descubierto, tácitamente, sin tapujos, la verdad de los errores que á diario se cometen en los talleres del Ferrocarril al Pacífico, contra los obreros nacionales, que en minoría se ocupan allí, errores en lo referente á empleados extranjeros, que por su ineptitud, se hacen poco dignos de ocupar altos puestos y por consiguiente, indignos del goce de cuantiosos salarios que devengan.

Y es como dice el articulista: aquí, vasta con ser extranjero, para que el Gobierno y sus magnates, señalen aquél, como faclito y digno de todos los privilegios y se autorice para hacer de *cacique* para con los trabajadores nacionales.

Lo célebre de este asunto es el escozor que produjo en el ánimo del aludido—taimado quiijote—de nacionalidad francesa.

Un amigo mío, buen obrero, constante trabajador de la Imprenta Nacional, fué de paseo por los talleres del Pacífico, hace poco; y al querer interrogar,—movido por la curiosidad.—sobre el estado de los trabajos, sensaciones y demás, fué grande la sorpresa que hubo de sentir, al encársele altaneramente, aquel francés del *cuento*, y preguntarle si *Ud. ser de Hoja Obrera que atacar á mí?*, á lo que le respondió, en actitud de defensa y convencimiento, no ser él, autor de artículos en contra de sus *valiosas aptitudes*.

Y el pobre de mi amigo y compañero, casi lo mandan á guardar silencio, unos cuantos días á su casa, de un sólo golpe, ofrecido por el francés, al autor del artículo que nos ocupa.

A qué extremo hemos llegado!

Cualquier majadero viene al país, se le da buena colocación y poder, y ahí tienen á un presunto Nerón.

El señor Presidente debiera poner coto á estas cosas, que desdican tanto de su Gobierno y patriotismo.

Recuerde el señor Jiménez cuánto necesitó del valioso contingente del obrero, para llegar al poder y no pague tan malamente sus servicios, azotándolos, con encargar la dirección de

los trabajos en Empresas nacionales á extranjeros perniciosos.

Seamos sinceros en el cumplimiento del deber.

Cree el señor Jiménez que sólo su círculo roedor, tiene estómago que llenar, para así forzar á que abandone su trabajo el honrado obrero?

Ya no recuerda sus protestas contra la tirantez de los de arriba, cuando, como simple Diputado, se lamentaba de la condición triste del humilde, y hoy se enseñoorea con lo que hubo á costa de nuestra decidida adhesión y empeño, sin recordar sus promesas, oropeles ante el sano principio de la honradez y la sinceridad?

Cómo se engañan los hombres!

HERRERO NACIONAL

### A los admiradores del Divino Arte

Pongo á disposición del público un sexteto que tengo muy bien organizado, adecuado para bailes, serenatas, bautizos, paseos y demás fiestas. También ofrezco terceto, cuarteto ó quinteto; los precios son convencionales; para pormenores entenderse con Guillermo Echavarría en su casa de habitación. Esquina S. O.—Colegio Señoritas, 375 varas al Sur.

### "LA AGRICULTURA" DE VICTOR CARAZO

Recomendamos esta casa por su especialidad en semillas frescas de hortaliza y floricultura. Especialidad en cebollas luciana y canaria y del famoso tomate ponderosa, coliflor, repollo, pié-corto, lorena, semillas de pasto jardín.

Se garantiza toda clase de semillas.

A menudo hay variado surtido importado de casas alemanas, francesas, americanas, holandesas y españolas.  
(Mercado, San José, galerón central, Este).

### ASERRADERO DE CHINCHILLA

Se ha abierto para el servicio público un nuevo depósito de maderas, con maquinaria completamente moderna, para la fabricación de tablilla, tabloncillo, traslazo y molduras de todas clases.

Especialidad con maderas del Pacífico. Buen trabajo y precios módicos.  
Calle de la Estación del Pacífico, al lado de don Francisco Canet.

La Sastrería Gonzalo Artavia C.

La única que trabaja el elegante

ESTILO AMERICANO

y adivina al cliente su gusto

Calle de la Estación, 75 varas Oeste del Parque Morazán.



Editorial

# Inconsistencia Doctrinaria

Casi todo el país tenía confianza ilimitada, fe ciega, en la rigidez de principios del hombre que hoy desempeña la Primera Magistratura de la República, sólo los obreros, ó por lo menos buena parte de ellos, miraban con recelo el radicalismo opositor del Diputado Jiménez, cuyos ardores patrióticos en la Cámara, dejaban entrever, más que una sana intención, una ambición mal disimulada de llegar á las alturas del poder y los hechos con su lógica de acero han venido á confirmar la razón de ser de aquellos recelos.

Hoy el país se ha convencido ya de que en vez de un radicalismo de ideas, lo que caracteriza á nuestro mandatario es una egolatría rayana en fanatismo y de aquí esas frecuentes claudicaciones y esas rectificaciones que su prensa predilecta publica con tanta frecuencia también, que ya perdieron en el público el interés que en un principio le inspiraran.

El carácter impetuoso y la intolerancia ultramontana con que se empeña en imponer su criterio, lo empujan al fracaso, en la descabellada empresa de querer mantener hoy, en el poder, los prestigios de que gozara antes de cometer la calaverada de aceptar la candidatura.

Si nuestro pequeño Gladstone, para quien la presidencia ha debido ser ruinosamente económica, fuera el hombre de talento que sus aduladores proclaman, no debió nunca ambicionar un puesto que por su elevación lo iba á exponer á las miradas y al análisis de sus conciudadanos para que se convencieran de que no es oro todo lo que brilla.

Desde el rincón de su bufete, don Ricardo tenía la atracción de lo desconocido; expuesto en la altura de la presidencia á las miradas de todo el país ha perdido todas las grandezas que la fantasía soñadora de los ticos le prestara.

Como hombre privado, sus actos todos, buenos ó malos, reclamaban el respeto ajeno; como mandatario esos mismos actos exigen la censura que reclama de los hombres libres el cumplimiento de un deber sagrado y de aquí las amargas decepciones que debe haber soportado desde que es Presidente y la mortificante desilusión que ha sufrido el pueblo viendo esfumarse sus esperanzas.

En el terreno doctrinario, estamos convencidos todos, de la inconsistencia de sus ideas, pero le queda aun un valuarte, su vanidad, y á él vamos á dirigir nuestros fuegos para ponerlo á prueba; al principio de la legislatura actual, le devolvió á la Cámara vetado el Decreto que auxiliaba con cincuenta colones mensuales al hijo de un obrero para que concluyera en Europa los estudios empezados con el producto de los sacrificios que su padre ha hecho y hace para sostenerlo. Ese acto fué muy mal recibido, pero se alegró economía y las voces de protesta, mal contenidas, se ahogaron; hoy se recarga el exhausto Tesoro Nacional, no con la miserable suma de cincuenta colones mensuales, sino con muchos cientos más, para aumentar los sueldos del Presidente y los Ministros y el país se ha quedado esperando el veto, ese veto que reclama la defensa del último valuarte que le queda, don Ricardo, el de su vanidad.

## WALKER Y ROMAIN

II

Fué Walker personalmente, hombre que supo ganarse voluntades, sus soldados jugaban sus vidas por él y sus jefes lo veneraban. Romain carece en absoluto de tan importante resorte; los soldados le miran como á extraño y los oficiales lo malquieren.

Walker, si se suprime su odiosa ley sobre la esclavitud, que era una institución de la época, que existía hasta en los Estados Unidos, amaba el progreso como yankee de sangre osada. Romain se ha empeñado en hacer de nuestros cuarteles centros de obscuridad, verdaderas cámaras oscuras, para brillar siempre él, exclusivamente, como única bujía que da la luz.

Nosotros preguntamos: adónde están sus oficiales? De labios de los propios oficiales hemos oído relatar que fuera de la nomenclatura del cañón y el conocimiento del tiro, nada otra cosa aprenden. Es decir, se gasta el

dinero para que los oficiales adquieran tan solo los conocimientos que el soldado tiene en cualquier país de Europa y de la América civilizada. Y no solamente no enseña, sabemos que opone resistencias disimuladas y aun francas á la labor que jefes patriotas del ejército costarricense han tratado de llevar á cabo. El Gobierno solo escucha la palabra de Romain y de aquí que oficiales graduados como Zúñiga se hallan del todo arrinconados.

Es posible que subsista este orden durante tantos años?

Es patriótico derrochar el Presupuesto Nacional en obras improductivas?

Si el ejército es útil debe existir con orden, de lo contrario más cuerdo fuera tener tan solo cuerpos de policía.

UN CLARÍN DE ALERTA

(Continuará)

## Encuesta de "Hoja Obrera"

Habida cuenta de que la milicia se llama carrera del honor, HOJA OBRERA pide á sus lectores, especialmente á los obreros, le digan por escrito, qué concepto les merecería un militar de alta graduación, plétórico de vida, inmensamente rico, que amparado á un contrato estúpido y á la falta de patriotismo de los hombres de Gobierno de un país, cobrara mensualmente una suma de dinero que su conciencia

(si la tiene) le debe decir que no ha ganado, pues no dedica á retribuirla ni un minuto de su tiempo ni el más mínimo esfuerzo de su inteligencia.

Las respuestas se recibirán hasta el día quince del presente y se publicarán en los dos números próximos de esta HOJA. El día dieciséis se reunirá un jurado calificador nombrado al efecto y compuesto de personas extrañas á la redacción del periódico

para adjudicar á la mejor contestación un premio, que consistirá en una cartilla de instrucción cívica del Licenciado D. Ricardo Jiménez O., ó en una colección de pensamientos de don Federico Muñoz O., á opción del agraciado.

Las respuestas deben ser muy laconicas y deben venir firmadas por el autor.

## General Guacamayo

Conocen los lectores de HOJA OBRERA este dichoso personaje que vino á Costa Rica más limpio que una patena pero armado y resuelto á hacer puntería en lo que encontrara? No, pues ahí lo tienen para que lo conozcan, pavoneándose por las calles capitulinas envuelto en arlequinezco traje é imponiendo... risa á los muchachos con su andar coquetamente marcial.

Hombre entendido en eso de dar en el blanco, enfiló sus baterías á un complemento de su sexo con apéndice de plata y zas, *amarró bien casado* como diría un gallero. Después montó sus coledoras ametralladoras y ha ido apeándose un puesto tras otro y un contrato encima de otro contrato, y ahora lo tenemos hombre enciclopedia ú hombre banda que es lo mismo, sudando para poder emplear el dinero de tanto sueldo como gana y abrumado por un contrato militar de leña y otro de leche, no sabemos si es también militar ó es de la de él, pero en fin siempre contrato; y á propósito, si ustedes conocieran la leche que da, más espesa que la de Patricas; lo malo es que si se enteran de eso... de lo lechero que es y de que su leche (de él) es espesa y engordadora, se lo van á cachar un día Alberto González para encaramarlo en el volcán Turrialba ó don Enrique Jiménez para esfondarlo en el campo de ensayos de Guadalupe y entonces no volverán nuestros chicos á recrearse mirando la bella y colorada figura del

GENERAL GUACAMAYO

## Brujería

Creen ustedes que es imposible sacarse muchos premios con un solo billete?

¡Sí! pues admírense ustedes, porque les vamos á probar con hechos de todos conocidos que sí es posible ese fenómeno. Hace muchos años un sargento belga sacó billete de pasaje para esta Jauja que se llama Costa Rica y con el mismo billete, que no es por cierto de los que vende don Juan Montalto, cobra mes á mes un premio de ochocientos cinco colones y luego, niéguese ustedes á creer en las cosas sobrenaturales.

## Señor Comandante en Jefe

Podría Ud. decirnos qué hay de cierto acerca de un soldado del Ejército de Operaciones que se encuentra destacado en las regiones de San Carlos, probablemente de orden de un militar de tantas campanillas, como sueldos? Según los rumores hasta nosotros llegados, ese soldado hace mucho tiempo se encuentra allá y nosotros, á fuer de curiosos, deseáramos saber si en aquellas apartadas regiones se enseña artillería ó si las labores agrícolas ya forman parte del moderno programa militar de Costa Rica.

MILICIANOS

Progresos obreros



## Más allá...

Grande ha sido la evolución del obrero costarricense, en estos últimos tiempos. En todos los centros poblados, les vemos reunirse para colaborar en la gran obra de regeneración; les vemos asociarse: para instruirse mutuamente, para ayudarse y hacer así la vida más fácil, las penas menos amargas.

Pero, aun falta mucho, no se ha dado sino un paso; se necesita constancia y fe, para seguir avanzando más y más...

Ya se hace sentir la fuerza unida de esa clase que vive del sudor de su frente, de esa casta bendita: gloria de todo pueblo, alma y vida de las naciones...

Estas ideas me las ha sugerido la última conferencia obrera de Alajuela, dada por el inteligente amigo Ricardo Jinesta.

El Teatro Municipal estaba lleno, los palcos ocupados por bellas y cultas damas, y no pocas *florejitas de abril*, de esas que comienzan á abrir sus rosados pétalos; así como respetuosos caballeros, mientras el resto lo llenaban los hijos del trabajo, á quienes el joven Jinesta dedicó sus palabras elocuentes y bien cortadas.

Versó su alocución sobre el tema: "Necesidades del Obrero" y le dió tal colorido, giros tan sentidos, que involuntariamente impulsaban á aplaudir el joven orador.

Yo, que contemplé aquel recinto, aquella espontánea manifestación; yo que ví aquel gusto con que los obreros, que abandonaron—al ocultar su disco el sol—el taller, y aunque cansados, ansiosos de reposo, prefirieron ir á escuchar las palabras del amigo que les serían útiles... no puedo menos que exclamar:

El obrero costarricense, será algo más!...

Feliz de esta clase humilde, si dedicando todos sus esfuerzos por unir todos los sentimientos y todas las almas, llegan á formar una entidad fuerte, amante del progreso y de la paz.

Entonces cesarán los constantes padecimientos, las cotidianas luchas por la vida, que tan amargos sufrimientos da, cuando no se sabe llevar...

Feliz, también de los desinteresados jóvenes que luchan por el bienestar y felicidad de la clase trabajadora.

Felices todos los que luchan por ir más allá...

Felices los que aman la unión, porque la unión es fuerza, es vida, es progreso...

Fco. M. NÚÑEZ M.

## NOTAS

### Sociedad San Jorge

El domingo 11 del corriente en el Club "La Libertad" efectuará una velada en la que tomará parte el joven don Omar Dengo, dando una conferencia.

¿Quiere usted saber los precios mas bajos de la Capital? Dirijase

LA TEMPESTAD

Especialidad en almidón, jabón, velas y sal. Se atiende con esmero el menudeo. 200 v. al sur del Palacio de Justicia.

Ramón L. Roldán é hijos



**Gremio de Zapateros**

A las 7 de la noche del sábado 10 del presente mes, tendrá lugar una reunión de zapateros, en el local de la "Sociedad de Trabajadores," con el objeto de dar lectura á los estatutos, presentar la cuenta del estado de caja y de tratar otros asuntos de importancia.

A ella podrán asistir todos los zapateros, aun cuando no sean socios.

**En Costa Rica, Cartago,**

está nuevamente, en busca de salud, el admirado propagandista de la Unión Latino Americana, y amigo de las clases trabajadoras, don Manuel Ugarte.

Deseamos su pronta mejoría y ojalá haga una visita á esta ciudad donde tiene tantos amigos y admiradores.

**Mejoría admirable**

es la de nuestro compañero y amigo don Ramón Rivera; el que después de penosa enfermedad se encuentra ya de comballescencia. Reciba nuestra felicitación el amigo y su familia.

**La Sociedad de Trabajadores**

invita á todos los socios y obreros en general á la conferencia que dará nuestro compañero don Anibal Amador el día domingo 11 de los corrientes á las 7 1/2 p. m.

Señor Director de HOJA OBRERA

Estimado señor:

Con suma manifestación de gratitud pongo en su conocimiento que la "Sociedad de Trabajadores" tuvo á bien aceptar en su simpático centro, mi iniciativa basada en una conferencia que daré á los obreros en general; mi tema será *La Política y el Obrero*. Acto continuo, hará uso de la palabra nuestro amigo don Rafael Pérez, el que dictará un cuentecito sociológico.

LA CONFERENCIA se verificará el domingo 11 de los corrientes á las 7 1/2 p. m.

Suplico hacer extensiva la presente invitación, quedando altamente agradecido de Ud. con toda consideración su afmo. S. S.

A. AMADOR

**Simplezas municipales**

Los Goyos enemigos de la alimentación barata para el pueblo

No quiero contestar punto á punto los ripios de semejante Estadista, porque no me avengo á sudar calenturas ajenas. Sólo paso á contestar algunos inocentes cargos, esto por vía de sport.

El calificativo "terquedades municipales" es seductor, digno de un cerebro digno de... Que á la Municipalidad se le ocurra legislar es el colmo de las barbaridades y aun más que acuerde que las papas se vendan por peso y no en medidas ó carrisos es la miopía en todo su esplendor.

La carestía de las papas, según nuestro economista, es por haber implantado la venta al peso, pero es de suponer que el frío no está en la frazada porque las transacciones al por mayor no han variado y cómo explicar el fenómeno que al detal es notable el aumento en los precios?

Hay más; al entrar en vigencia la nueva disposición de venta al peso, simultaneamente, á las escondidas, vendían algunos también por medida; la variación de precios, era un cuartillo (así llaman los expendedores de papas sus medidas) lo vendían á sesenta céntimos y el cuartillo pesado,

valía setenta céntimos. ¿Ahora porqué la diferencia? sin embargo, nuestro economista no se explica el fenómeno, no se ha tomado la molestia de ver la medida ó la pesa, cuál contiene mayor cantidad; lo que veo es que nuestro economista ama el sistema viejo.

Para mí me es muy extraño eso de gobernar y mandar, me parece ser sinónimos; excepto el criterio de nuestro aragonés.

Hay una frase digna de su autor y es: "Y si al pueblo no le cuadra ni encaja." Pues señor es que el pueblo no quiere entrar á la cuadratura del círculo y menos encajarse y creo que sólo nuestro castizo escritor sea capaz.

Muy escaso del asunto está nuestro economista, no tiene noticia que el sábado 27 próximo pasado se vendieron las papas á dos libras por quince céntimos, sin necesidad de tantos redondeos y en cuanto á decálitro, no existen tales carneros.

Otro concepto: "los goyos, (dispense, me parece que este es nombre propio) municipales se declaran enemigos de la papa como alimento del pobre.

Usted no tiene siquiera noticia que la Municipalidad es integrada por ocho regidores propietarios y cuatro suplentes y todos ellos son personas de vasta ilustración, menos el que estas líneas escribe según su criterio.

Es propio de las grandes inteligencias la crítica, pero no poner en claro lo que se critica.

Primera vez que veo que las leyes que reglamenta la sociedad ó los países son ataque al libre comercio; si este criterio no es hijo de un desequilibrio mental no habría Zolá mentado la plaza de Grève ó su equivalente nuestra manción de insanos.

¿A qué viene aquí la autonomía municipal? no hay relación, sólo el claro vidente economista lo sabe; en fin, para concluir le deseo felicidades y que siga mejor nuestro amigo y al expresarle mi cariño es porque tiene intervalos lucidísimos como al fin León en la plaza Grève.

Advierto que la carestía de los artículos de primera necesidad obedece á la producción más ó menos abundante y de ahí depende la más ó menos carestía, á más de las combinaciones de la demanda y la oferta.

REGIDOR

**Por los leprosos**

ACTA de la sesión de la Junta Auxiliadora del "Asilo de las Mercedes" de San José, efectuada en Abangarez, á los quince días del mes de julio de mil novecientos doce.

Reunidos los infrascritos con el objeto de formar una Junta Auxiliadora del "Asilo de las Mercedes" de San José, la cual llevará por lema colectar fondos para comprar una serie de libros que sirvan de lectura y provecho para aquellos infelices leprosos que yacen en aquel Centro de Caridad, desterrados de la sociedad, de sus familias, de sus amigos y, en fin, de todos nosotros, al efecto y de común acuerdo hemos convenido en quedar organizados de la manera siguiente: Presidente, don Julio Cordero; Vocales, don Manuel Marín M. y don Manuel Boniche; Tesorero, don Franklin Venegas y Secretario, don Alberto Noguera. Estando así nominada esta Junta, acordamos:

I.—Llevar al efecto dos libros, uno de "Actas" y otro de "Caja," los que serán manejados, el primero, por el Secretario y el segundo por el Teso-

rero, siendo ambos autorizados por el señor Agente Principal de Policía.

II.—Designar la suma de cincuenta céntimos mensuales á todos los contribuyentes como cuota, siendo bien entendido que esta contribución es puramente espontánea, sin exigencias de ninguna especie, pues esto lo consideramos como un voto de gracia para aquellos nuestros hermanos.

III.—Para el entero de las cuotas, percibirán los señores contribuyentes un recibo expedido y firmado por el señor Tesorero.

IV.—Esta Junta se reunirá cada vez que haga moción y sea convocada por alguno de sus miembros.

V.—No habiendo más de qué tratar por ahora, se levanta la sesión, siendo las doce del día.—Julio Cordero, F. Venegas, Manuel Marín M., Manuel Boniche R., Alberto Noguera, Secretario.

Concuerda con su original.—La Sierra, Abangarez quince de julio de mil novecientos doce.

ALBERTO NOGUERA  
Srio.

**LA VELADA EN HONOR DEL PERU**

El 29 de julio próximo pasado, tuvo lugar en el Teatro Nacional, la velada organizada para conmemorar el aniversario de la Independencia de nuestra hermana la República del Perú.

La concurrencia fué excepcionalmente numerosa; no solo estaban totalmente ocupados todos los asientos de palcos, galerías, butacas y lunetas, sino que además había lo menos 500 personas de pie en los corredores y pasillos. Se inició la velada con los acordes de nuestro Himno Nacional, que la concurrencia, entre la que se contaban el señor Presidente de la República, los señores Ministros de Estado, y damas, caballeros y un número considerable de artesanos y los alumnos y profesores de la Facultad de Derecho escuchó de pie.

Apareció luego el Presidente del Ateneo de Costa Rica, señor don Jnsto A. Facio, y enseguida el universitario peruano señor don Julio Villegas. El primero presentó al segundo al público, en términos de elogio para el conferencista y para su país, el Perú. Comenzó después la lectura de la conferencia del señor Villegas, quien en períodos llenos de vigor, de energía y de ese fuego sagrado que alimenta los espíritus jóvenes, fustigó la pereza, la desidia y la indolencia de nuestra raza, combatiendo la empleomanía, el afán, en muchos de vivir solo alimentados por el Presupuesto Nacional, y la falta de ese espíritu de empresa y de iniciativa particular, á que principalmente deben su poderío y su grandeza otros pueblos.

El señor Villegas fué varias veces interrumpido en su peroración por calurosos aplausos, que partían de todo el público, y muy especialmente de las galerías, totalmente ocupadas por nuestra clase obrera. No olvidaremos consignar que al principio de su disertación, el conferencista rindió cumplido homenaje de agradecimiento, en nombre de su patria y en el suyo propio, á Costa Rica, por la grandiosa manifestación de fraternal cariño que en ese momento se le tributaba á su país.

Terminada la conferencia del señor Villegas, el Orfeón de Artesanos bajo la dirección de su profesor señor don Julio Osma, cantó el Himno Nacional del Perú, que la concurrencia es-

cuchó igualmente de pie, aplaudiendo entusiastamente al concluirse.

En la segunda parte se realizaron los números de música anunciados, con excepción de dos, por impedimento de los que debían ejecutarlos, y la señorita Angela Acuña recitó admirablemente la composición de nuestro poeta señor don Lisímaco Chavarría, titulada "La Vieja Raza del Perú," siendo también la señorita Acuña muy aplaudida.

Para terminar: la fiesta fué muy hermosa; su brillo correspondió al noble deseo de todos de patentizar el cariño que aquí se conserva por el Perú, y que siempre se recuerda con agradecimiento su valiosa cooperación en nuestras dificultades de 1856.

El recuerdo de esta fiesta será pues imperecedero en Costa Rica.

**ESTUDIOS DE SOCIOLOGIA**

**EL MIEDO**

(Continúa)

"No hagas á otro lo que no quieres que te hagan á tí" dijo Jesús.

Y en esa sola sentencia encerró todo el secreto de la educación de la humanidad!

¡Cuán distinta marcharía, si en vez de esquivarla, se hubiera ido tras de esa luz de amor y honor!

Hay en esa única frase más doctrina y más ciencia social, que en todos los tratados escritos por los hombres.

Y qué doctrina! Y qué ciencia!

Ella enseña á amar á los demás por el amor que el hombre ha de tenerse á sí mismo. Ella enseña á no hacer el mal, por caridad para consigo mismo.

El amor, el respeto á sí mismo, como el cimiento sobre el cual han de levantarse el amor y el respeto universales!

No se ha de obrar el mal, no por miedo al grillo, al emparedamiento, por lo que para los demás tenga de abominable, sino por lo que repugne á la propia conciencia y porque los demás no lo inferan.

Es decir: el respeto mutuo que significa equilibrio de fuerzas morales en todos los actos de la vida.

En esa sentencia se establece: No asesines, para que los demás cuiden de tu vida.

No robes, para que los demás garanticen tu propiedad.

Respeto la honra ajena, el pensamiento ajeno, para que los demás hagan un culto de la tuya, y sean complacientes con tus ideas.

La gloria de los demás, aplúdela, para que la tuya no tenga émulos!

No perturbes, no amargues el placer ajeno, para que puedas gozar amplia y tranquilamente, sin celos ni obstáculos, del tuyo.

En esa sentencia no se establece:

No mates, no robes, no deshonres, porque el hierro, el látigo, el insulto están sobre tí!

El miedo, el rigor, no entra en ella para nada!

Las torturas, así corporales como morales, son invención de los hombres, que despreciando aquella sentencia, han querido ser verdugos de sí mismos.

Entre zajones y latinos, aquéllos son los que más han procurado apejarse á la doctrina del Salvador.

(Continuará)

**Ojo, ojo, ojo!!**

No olvidar la "inyección Flores." Cura la gonorrea en 8 días radicalmente. Depósito Botica Universal.

**?Está Ud. construyendo alguna casa?**

Necesita balustrados de toda clase, columnas, senefas esquineros, en fin, todo aquello adaptable á una casa, diríjase al nuevo taller eléctrico de Tornería de Rubén Rodríguez. Avenida 1ª. Este, 50 varas al Sur del aserradero de Mr. Wolf.



# CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cervezas, hielo y aguas gaseosas

Esta fábrica que dispone de la más completa y moderna maquinaria recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos:

## CERVEZAS

Negra "Estrella" Lager Bier, doble y sencilla,

Blanca y Doble

## REFRESCOS

Cream Soda Singer Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

Especialidad de la casa: Kola Doble y Kola Cham.

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

# NUEVA FERRETERIA DE ADOLFO DE LA GUARDIA

Toda clase de artículos para construcciones  
Herramientas para las Artes y Oficios

## SEÑAS LA PROVEEDORA

Garantizamos que nuestros precios son MODERADOS.

### Compre sus muebles,

los más artísticos, fuertes y baratos, y los colchones de paja, desde \$ 1.50 que de balsa, desde \$ 4.00; de crin vegetal ó crin animal, precio convencional, completo surtido,

Pronto tendremos de algodón y plumas

donde **Jorge Morales Bejarano**

Teléfono número 4.—Al pie de la Cuesta de Moras.—Casa N° 531

## Es una economía Bien entendida

Proveerse de ropa hecha en el almacén de ROBERT H<sup>NOS</sup>, por los buenos géneros que emplean, y lo reducido de sus precios.

## MADERAS

Madera de laurel negro, nispero y otras clases de calidad superior, en tablas, tabloncillos, alfajías, reglas, tablillas, etc. etc. vende

FRANCISCO LOPEZ GARCIA

DEPÓSITO: Barrio de Amón, contiguo á la casa de habitación de don Alfredo Esquivel.

## NUEVA EMPRESA FUNERARIA NACIONAL en San José

Se ha establecido esta casa contigua á la caballeriza de Polini. Cuenta con un surtido variado de cajas mortuorias para satisfacer el gusto del público y precios al alcance de todos. Dispone también de un elegante COCHE FÚNEBRE CON UN PAR DE CABALLOS AMERICANOS.

MANUEL CAMPOS HERMANOS

Órdenes por teléfono número 14

## EL ACORAZADO ORIENTE DEALBERTO BERTEHAU

Gran Fábrica de Calzado de toda clase y precios. Producción diaria 500 pares. Frente á la Plaza de la Fábrica.—Apartado 501.

# MADERAS DEL LITORAL DEL PACIFICO

## ¡Alerta constructores!

Si Ud. va á construir su casa no compre sus maderas, sin antes visitar mis depósitos, frente al Seminario y en el anexo al aserradero, donde Ud. conseguirá toda la madera para hacer su construcción. Desde las bases, gigantones, soleras, cadenillas, alfajías, reglas, tabloncillo, tablillas cordoneadas para cielo y lisas para forros. Traslape varios estilos, lo mismo que en guarniciones, molduras, rodapiés, cornizas, zócalos, reglas cordoneadas é infinidad de maderas finas para ebanistería, etc., etc.

Precios los más reducidos en plaza

ADOLFO GARCIA

## Calzado por Correo

Envíos libres de porte,

A LOS PRECIOS ANTIGUOS

EMILIO ARTAVIA

Frente á "La Alhambra"  
— SAN JOSÉ —

## TINTORERIA

PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

Tintas finas y brillantes. Unico importador del famoso negro alemán para seda y lana.

No empleo ácidos ni demás ingredientes dañinos.

Buen trabajo

Precios bajos

José Vte. Peralta

# EL GREMIO

## de Antonio Urbano y Hno.

Gran almacén de abarrotes y provisiones.—Artículos de primera necesidad. Venta al por mayor.—Avenida 1ª Oeste, frente al Mercado.

### Carlos Arias G.

Empresa Nacional de Funeraria

CARTAGO, COSTA RICA

Elegantes landeaux, coches de paseo y bestias de alquiler.

Precios económicos

### Sastrería "La Moda"

de Alfredo Guzmán M.

CARTAGO, COSTA RICA

Contigua á la Funeraria de don Carlos Arias G.

En este taller se confecciona toda clase de obras al gusto del cliente.

### PLAJERIA PARIS.

Enseñada de la Sastrería Scaglietti

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados.—Comprado oro de alhajas destuñadas

## En Cuesta de Moras

Está situada la mejor tintorería

Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

CARLOS PERALTA h.

Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

Nueva Relojería

Franco Muller

San José de Costa Rica

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.

## Nuevo Taller en Puerto Limón

de MODESTO ROIS

Carpintería, ebanistería y tapicería de muebles, colchones de resorte etc, etc, Ojalatería, Fontanería y herrería mecánica. Esmero en el trabajo. Precios reducidos, Dirección: Avenida 2ª 50 varas al Este del comisariato de don Rogelio Pardo.